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ТЕНДЕНЦИИ

Эксперты «Опоры России» высказались про-
тив административного сокращения числа бан-
ков: они считают, что все должно идти эволю-
ционным путем: банки должны объединяться, 
уплотняться и становиться прозрачнее в рамках 
конкуренции.

Сегодня в России действуют 923 кредитные 
организации, причем только около 8% из них 
имеют собственный капитал, превышающий 10 
млрд руб. По мнению экспертов, количество 
кредитных организаций будет постепенно со-
кращаться за счет слияния небольших банков 
и ликвидации финансово неустойчивых орга-
низаций. Для сравнения: в США действует бо-
лее 6,8 тыс. банков, в Швейцарии — около 4 
тыс., в Германии — около 1,845 тыс., во Фран-
ции — 880.

В США в течение последних лет наблюдает-
ся тенденция ухода с рынка кредитных органи-
заций, объем активов которых составляет ме-
нее $100 млн. В основном мелкие банки проходят 
процедуру слияния с более крупными. По дан-
ным Федеральной корпорации по страхованию 
депозитов, за первые семь месяцев 2013 года в 
США было закрыто 17 банков. В еврозоне также 
наблюдается тенденция сокращения банковско-
го сектора. Так, за 2012 год количество банков 
уменьшилось практически на 6%, причем здесь в 
большинстве случаев, как и в США, причиной со-
кращения является не банкротство финорганиза-
ций, а слияния и поглощения.

Генеральный директор Bank.ru Олег Ге-
нин полагает, что негативное влияние на бан-
ковский сектор оказал не сам факт отзы-
ва лицензий, а информационный фон, ко-
торый сопровождал данные события. Не-
продуманные высказывания чиновников, 
распространение черных списков банков, а 
также SMS-сообщений с недостоверной ин-
формацией о той или иной кредитной органи-
зации привели к возникновению турбулентно-
сти на рынке вкладов: депозиты стали пере-
текать из небольших банков в банки с госу-
дарственным участием, что ухудшило и без 
того тяжелое положение небольших игро-
ков банковского сектора. Для предупрежде-
ния паники среди вкладчиков регулятор дол-
жен своевременно и в полном объеме инфор-
мировать граждан о своих действиях и об ис-
тинном положении дел в банковском секторе.

Примерно в 5% опрошенных банков заявили, 
что в конце прошлого года ощутили на себе нега-

тивные последствия распространения черных спи-
сков, однако сейчас ситуация нормализовалась.

9% опрошенных вкладчиков указали, что по-
сле отзыва лицензий у ряда банков в конце про-
шлого года перевели свои вклады из коммерче-
ских банков в банки с государственным участием 
(причем большинство из них выбрали Сбербанк), 
а 4% респондентов вовсе закрыли свои депозиты.

В то, что черный список банков существует, 
верят 34% опрошенных, чуть более трети счита-
ют это слухами, 29% респондентов вообще впер-
вые слышат о существовании списка.

67% опрошенных отметили, что на россий-
ском рынке слишком много банков, 13% уве-
рены в обратном, 20% считают, что банковский 
сектор представлен достаточным количеством 
игроков. «Сказать, что банков слишком мно-
го, нельзя, можно сказать, что есть некоторое 
количество банков, потери которых ни банков-
ское сообщество, ни клиенты не заметят»,— 
 отметил председатель правления Нордеа-банка 
Игорь Буланцев.

Что касается будущего банковского сектора, 
то, как отметил аналитик инвестиционного хол-

динга ФИНАМ Антон Сороко, сегодня на фоне 
снижения темпов роста сектора на первое ме-
сто должна выйти сервисная конкуренция, кото-
рая становится все более и более важной. Про-
должится миграция в онлайн, что должно умень-
шить затраты времени потребителя. Лучше все-
го себя будут чувствовать универсальные банки, 
хуже — занимающиеся преимущественно одним 
направлением: потребительским кредитовани-
ем. Наиболее стабильный рост ожидается на ипо-
течном рынке, где заметно позитивное влияние 
многочисленных социальных программ. 

• ООО «Приволжская лизинговая компания» работает на рынке лизинга с 2001 года

• Входит в 45 крупнейших лизинговых компаний России по размеру лизингового портфеля*

• 1-е место среди лизинговых компаний Нижегородской области по объему нового бизнеса**

• Рейтинг финансовой устойчивости компании на уровне А — «Высокий уровень финансовой 
устойчивости», прогноз «стабильный»***

• Рейтинг по уровню клиентского сервиса — ААА (высшее значение)****

* Согласно опубликованным рэнкингам Эксперт РА, на 01.01.2014г.
** «Деловой квартал», июль 2013 г., на основе данных компаний
*** Рейтинг финансовой устойчивости компании по данным рейтингового агентства «Эксперт РА», апрель 2013 г.
**** Рейтинг агентства «Новые маркетинговые решения», апрель 2013
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МОЖНО ЛИ БЫЛО ИЗБЕЖАТЬ «ЧИСТКИ» БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ 
СО СТОРОНЫ ЦЕНТРОБАНКА?

Александр Шаронов, предсе-
датель правления НБД-банка: 
— Эти меры применяются не 
первый год — раньше тоже от-
зывали лицензии у банков, и в 
прошлом году кардинально ни-
чего не изменилось. Конечно, в 
2012 году у банков было отозвано 
меньше лицензий, чем в  2013-м, 
но это закономерно: во вре-
мя бурного роста небольшие от-
клонения не так видны на общем 
фоне. А вот когда общий рост ста-
новится сдержанным или прекра-
щается, то все ошибки становят-
ся более очевидными. Однако, 
если кредитные учреждения на-
рушают нормативы и не соблюда-
ют требования по ведению бизне-
са, такие меры, как отзыв лицен-
зий, являются совершенно обо-
снованными.

Александр Грицай, директор 
регионального центра «Волж-
ский» ЗАО «Райффайзенбанк»: 
— Думаю, это справедливые 
меры. Банков в России слишком 
много, и это сильно затрудня-
ет надзорную деятельность ЦБ. 
Поэтому весьма сложно требо-
вать более передового регулиро-
вания. А банки, проводящие со-
мнительные операции, вообще 
не должны быть лицензированы 
и иметь возможность работать 

с населением, привлекать депо-
зиты, на которые распространя-
ются госгарантии. Они подрыва-
ют доверие к банковской систе-
ме в целом. Это затрудняет нашу 
жизнь, и конкурентоспособность 
российского рынка тоже страда-
ет. Поэтому, на мой взгляд, меры, 
предпринятые ЦБ, очень своев-
ременны и работают на оздоров-
ление российской экономики в 
целом.

Наталья Орлова, главный эко-
номист Альфа-банка: 
— Отзыв лицензий назрел уже 
давно. За последние десять лет 
было подготовлено много анали-
тики, свидетельствующей о том, 
что число банков в России долж-
но существенно сократиться. По 
разным оценкам, вместо 900 бан-
ков в секторе могло бы остаться 
300–500 игроков. Но процесс со-
кращения числа игроков до по-
следнего года шел крайне посте-
пенно и активизировался толь-
ко с приходом нового руковод-
ства ЦБ. 

Иными словами, активизация 
отзыва лицензий в последние 
полгода была необходима, хотя, 
к сожалению, совпала с ухудше-
нием конъюнктуры на финансо-
вых рынках, с ростом нестабиль-
ности рубля и поэтому имела не-

гативный эффект на настроения 
вкладчиков.

Николай Русов, управляющий 
филиалом «Нижегородский» 
банка «Глобэкс»: 
— Я считаю действия ЦБ РФ 
вполне оправданными, так как 
в случае задержек платежей и 
в возврате вкладов гражданам 
есть только два выхода — отзыв 
лицензии или санация. В зависи-
мости от экономической целесо-
образности и принимались реше-
ния Центробанка.

Ирина Алушкина, президент 
ОАО «АКБ Саровбизнесбанк»: 
— Характер и масштаб проблем, 
выявленных у отдельных банков, 
показывает, что на данном эта-
пе отзыв у них лицензий оказал-
ся единственно возможным ша-
гом. Но безвыходных ситуаций не 
бывает. У Банка России достаточ-
но инструментов для мониторинга 
ситуации, для превентивного воз-
действия и на отдельных участ-
ников рынка, и на банковское со-
общество в целом. Очевидно, что 
проблемы у некоторых банков ко-
пились годами. И, вероятно, меры 
нужно было принимать гораздо 
раньше, не дожидаясь момента, 
когда единственным выходом из 
ситуации станет отзыв лицензий. 

Полагаю, ЦБ проложит курс на 
очистку банковской системы от 
«токсичных» элементов. И веро-
ятность возникновения проблем 
не зависит напрямую от разме-
ра того или иного финансового 
института. В жизни маленький 
куб гораздо устойчивее огромно-
го шара, который, уж если он по-
катится с горы, ничем не остано-
вишь — то есть устойчивость за-
висит не от размера организации, 
а от модели бизнеса.

 
Игорь Рожковский, управ-

ляющий филиалом банка ВТБ 
в Нижнем Новгороде: 
— Я не считаю меры, предпри-
нятые Центробанком, жестки-
ми. Мы знаем, что в ряде случа-
ев, где это было можно сделать, 
ЦБ проводил процедуру сани-
рования с участием АСВ, пыта-
ясь спасти эти проблемные бан-
ки. А в тех случаях, когда у бан-
ка были явные серьезные нару-
шения в деятельности, когда он 
не раз получал предупреждения 
от регулятора и зарекомендовал 
себя как нечистоплотный игрок 
на рынке, — на мой взгляд, меры 
были абсолютно адекватными, 
справедливыми и своевременны-
ми, поскольку они направлены, в 
конечном счете, на оздоровление 
банковского сектора страны. 


